PREMIO A UNESCO - ASOCIACIÓN FERNANDO GUANARTEME, REY CANARIO

La Asociación Cívico Cultural Fernando Guanarteme Rey Canario, quiere conceder el Premio Fernando Guanarteme Rey Canario a la UNESCO, por su importante labor de visibilización, regeneración y reconocimiento del Patrimonio Cultural de Canarias. UNESCO es la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura. Fue creada en 1945 con el objetivo de ser una organización que encarnara una auténtica cultura de paz a partir de la solidaridad intelectual y moral de la humanidad, que evitase así el estallido de otra guerra mundial.

Resulta destacable el altísimo compromiso de la UNESCO en defensa de la educación de calidad y para toda la ciudadanía, y de las culturas y de las ciencias en todos sus ámbitos, como los capitales necesarios que han de proveerse adecuadamente para conseguir el desarrollo sostenible y el bienestar social, consolidar la paz, y erradicar la pobreza.

Es bien conocido que Don Fernando Guanarteme fue un Estadista de paz y entendimiento entre los pueblos, adelantado a su tiempo. Y la UNESCO es el organismo internacional, o Institución, que puede considerarse, sin duda, la mejor representación en defensa de la paz y el entendimiento entre los pueblos y regiones del planeta, a través de la potenciación de los valores de la educación, la cultura y la ciencia, sin exclusiones y de forma universal. De acuerdo a la UNESCO, la paz debe basarse en el diálogo intercultural y en la comprensión mutua, y para ello es fundamental el conocimiento y el aprendizaje.

Entre las muchas actividades de la UNESCO, se encuentra la de destacar y significar aquéllos territorios y patrimonios que ofrezcan una distinción característica a nivel mundial, que sirvan de ejemplo planetario del patrimonio cultural y natural de los seres humanos en la Tierra; y que por ello, debido a su estado de conservación, su singularidad, su especificidad, y su excepcionalidad, sean un referente de la cultura y de la naturaleza, a nivel tanto regional como global. Con esta significación otorgada a determinados patrimonios culturales y naturales, UNESCO pretende potenciar el cuidado y la gestión eficaz y eficiente de los bienes patrimoniales, para que se potencien y no se degraden como consecuencia de las acciones perturbadoras, que pueden venir de las sociedades humanas de los entornos en los que estos bienes culturales y ambientales se ubican.

El Programa de Patrimonio de la Humanidad otorga este distintivo a recursos del planeta con un valor excepcional, de los cuales hay 897 bienes culturales, 218 naturales, y 39 mixtos. España, es el tercer país con más bienes declarados Patrimonio de la Humanidad, con 49, y Canarias, con 5 declaraciones, es la tercera CCAA con más número. La declaración más reciente, de 2019, es la del Patrimonio Arqueológico y paisaje cultural del Risco Caído y las Montañas Sagradas de Gran Canaria, un conjunto de 21 cuevas excavadas cerca de Artenara, que representan un ejemplo único de cómo vivían los habitantes originarios de la isla, y único ejemplo en el mundo de un calendario astronómico en una isla. Además, contamos con los parques nacionales del Teide y de Garajonay como bienes naturales, la ciudad de San Cristobal de La Laguna como bien cultural, y el Patrimonio Inmaterial del Silvo Gomero.

Pero la presencia de la UNESCO en Canarias también incluye las Reservas de la Biosfera del Programa Hombre y Biosfera (o MAB), así como los Geoparques de la Red UNESCO de El Hierro y Lanzarote y el Archipiélago Chinijo. En cuanto a las Reservas de la Biosfera, contamos con una en cada isla, excepto La Graciosa, que son espacios territoriales en los que se aplican los principios de gestión basados en los objetivos del desarrollo sostenible, combinando el difícil equilibrio entre conservación de la naturaleza y de los bienes patrimoniales, y el desarrollo y bienestar de las poblaciones humanas, a través de actividades eco-compatibles y respetadoras de todos los valores del territorio.

Además, la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria tiene reconocidas cuatro Cátedras UNESCO que tratan los temas de la Gestión Ambiental y los Recursos Marinos; los Sistemas Locales de Salud; los Derechos Humanos y la Democracia; y el Turismo y el Desarrollo Económico Sostenible, que cumplen con el objetivo de la cooperación interuniversitaria, con un especial énfasis en la transferencia de conocimiento y la promoción de la solidaridad académica. A esta red UNESCO en Canarias se suma el Centro UNESCO Gran Canaria, que se ocupa de impulsar sensibilización de la sociedad civil sobre los objetivos del desarrollo sostenible, y el intercambio de las distintas culturas que conviven en el territorio.

Canarias es la Comunidad de España con mayor presencia de la UNESCO en relación a la población, ayudándonos a defender y potenciar nuestra cultura y nuestro patrimonio, por lo que debe hacerse un especial reconocimiento a las personas, que han sido muchas, que han trabajado en Canarias por obtener estas declaraciones y distinciones de la UNESCO; y por ello, esta Asociación quiere galardonar a la UNESCO con este premio, ya que además, sus valores y principios coinciden y se alinean perfectamente con los defendidos por Don Fernando Guanarteme -o Don Tenesor Semidán- Rey Canario, como gran hombre y dirigente de paz, entendimiento, concordia, y cultura.

El premio lo recogerá dos miembros del alumnado universitario, quienes lo trasladarán a la sede del Patrimonio de la Humanidad del Risco Caído y las Montañas Sagradas de Gran Canaria, para que pueda ser apreciado por toda la ciudadanía canaria, y por nuestros visitantes.

Carmelo Javier León González

Catedrático de Economía Aplicada Director de la Cátedra UNESCO de Turismo y Desarrollo Económico Sostenible Instituto de Turismo y Desarrollo Económico Sostenible Universidad de Las Palmas de Gran Canaria